

Krone Portugals an, und noch ist unentschieden, ob ihn der Kaiser in dieser Würde anerkennen wird. — Ein Krieg zwischen Brasilien und den vereinigten Provinzen am la Plata Strome über den Besiz von Montevideo ward (27. Aug. 1828) im Frieden beendigt.

190.

## S c h l u ß.

So mischt sich gleichzeitig in der Geschichte der Menschheit Licht und Schatten; veraltete Staatsformen und verjüngte Reiche erscheinen neben einander vor dem Blicke des Forschers; noch ist aber das Ziel nicht erreicht, dem die Menschheit entgegenstrebt. Unermeßlich sind die ihr eingesenkten Kräfte, und Fortschritt zum Bessern, nicht Stillstand oder gar Rückschritt, ist die große Aufgabe der Vorsehung an den einzelnen Menschen, wie an unser ganzes Geschlecht. Allein auf den Leichenhügeln der letzten dreißig Jahre, neben den erschütterten und umgestürzten Thronen der europäischen Reiche, auf den rauchenden Trümmern niedergebrannter Städte, auf den verwüsteten Fluren glücklicher Länder, und bei dem mächtigen Partheienkampfe zwischen den Anhängern des alten und neuen politischen Systems in der Mitte der gesitteten Staaten zweier Erdtheile, ist es oft schwer, den Glauben an das Besserwerden des Ganzen festzuhalten; denn die große Wiedergeburt der Menschheit zur bürgerlichen Freiheit ist noch nicht vollendet, und der Faden, der aus diesem Labyrinth heraus und alles zum großen Ziele führt, ruht einzig in Gottes Hand!

---